

**Zeitschrift:** Bulletin pédagogique : organe de la Société fribourgeoise d'éducation et du Musée pédagogique

**Herausgeber:** Société fribourgeoise d'éducation

**Band:** 6 (1877)

**Heft:** 3

**Buchbesprechung:** Bibliographie

#### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 07.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

cevoir sur ses placements une provision, qui, d'après la loi, ne peut dépasser 10% du capital prêté. Le règlement a fixé cette provision à 12%.

Le débiteur d'une obligation hypothécaire a en tout temps la faculté de se libérer par anticipation à des conditions qui sont fixées par le règlement. La Caisse peut exiger le remboursement de tout débiteur qui a laissé cumuler deux intérêts et annuités.

Le tableau suivant donnera l'idée de l'importance des principales opérations de la Caisse hypothécaire dans ces dernières années.

Exercice	Cédules hypothécaires	Dépôts	Circulation des Bons de caisse	Obligations hypothécaires
1871	12,671,580,90	626,655,77	153,700	15,597,889,51
1872	13,994,013,—	413,650,32	83,300	16,034,166,63
1873	14,303,251,85	287,696,82	66,480	16,552,143,69
1874	14,128,406,83	202,113,12	98,930	16,416,797,19
1875	14,899,055,56	212,128,42	152,200	17,116,026,84
1876	15,973,855,09	285,983,32	67,460	18,324,524,68

Les actionnaires de la Caisse hypothécaire ont reçu en intérêt et dividende :

En 1871, le 6,3 0% du capital versé  
En 1872, le 7 0% „  
En 1873, le 6,8 0% „  
En 1874, le 6,6 0% „  
En 1875, le 6,8 0% „  
En 1876, le 6,8 0% „



## BIBLIOGRAPHIE.

*Le diable et ses cornes par un Fribourgeois de joyeuse humeur. 1877.*  
1 vol. in-16 de 74 pages. Prix 1 fr.

Voici un opuscule d'allure et de physionomie vraiment fribourgeoises. Rien ne lui manque pour conquérir les suffrages sympathiques de nos populations. Sujets intéressants et style enjoué, aventures mystérieuses et traits humoristiques, tout vous rappelle le conteur du village qui charme, au coin du feu, les longs loisirs de l'armailli, qui a éveillé autrefois en nous de fiévreuses émotions en surexcitant par ses récits terrifiants nos imaginations de dix ans.

La publicité et l'ironie n'étaient-elles pas les meilleurs moyens de faire disparaître de nos mœurs les derniers vestiges des su-

perstitions ? Cependant l'étranger qui jugerait nos populations par le récit de ces croyances naïves en aurait une idée exagérée, car la plupart de ces superstitions n'existent plus guère que dans la mémoire et les récits de quelques conteurs villageois, et il est rare que l'on y ait recours.

Nous souhaitons à ce petit ouvrage tout le succès qu'il mérite.  
R. H.

*Les missions catholiques, françaises* par M. l'abbé E.-J. Durand.  
1 vol. in-12. 544 pages. Delagrave, à Paris.

Celui qui aime à se dire catholique, aime à connaître aussi l'état de sa religion dans les divers pays du monde. Or, le livre en question donne les détails les plus intéressants sur les missions qui se font chez les peuples sauvages de l'Afrique, de l'Asie, de l'Amérique et de l'Océanie.

En parcourant les pages de cet ouvrage nous pouvons voir, une fois de plus, combien le prêtre catholique est zélé, courageux et charitable. Où trouver en dehors de notre religion des hommes qui quittent leur pays, leur village, leurs parents et tout ce qu'ils ont de plus cher ici-bas, pour aller dans ces contrées lointaines où un climat malsain ruinera peut-être leur santé, où des peuples se préparent pour les persécuter, et où tant d'autres missionnaires ont été victimes de leur dévouement ?.... Le missionnaire surmonte tout, et rien n'est capable de l'arrêter, quand il s'agit du salut des âmes. Qu'on dise alors que le prêtre catholique est un lâche !

Ce n'est pas l'argent qui engage ces hommes intrépides à émigrer dans le Japon, la Cafrière, etc., mais l'amour de Dieu et le zèle des âmes.

L'auteur de ce bel ouvrage ne se contente pas de raconter les faits qui se rapportent aux missions, comme on pourrait le croire en ne lisant que le titre du livre : il donne encore une foule de détails instructifs sur les mœurs des habitants, ainsi que sur leur organisation politique.

M. l'abbé Durand parle beaucoup aussi des écoles, ce qui certainement ne manquera pas d'intéresser les instituteurs. Nous y voyons que les maisons d'éducation ont été établies par des missionnaires, qui se privent même quelquefois du nécessaire pour subvenir aux frais que réclament ces établissements. Ce livre est recommandable sous tous les rapports. A. B.

---

## PARTIE PRATIQUE.

---

### I.

#### RÉSUMÉ CHRONOLOGIQUE D'HISTOIRE SUISSE.

##### Populations primitives et les lacustres.